



## Lenguaje y Comunicación

### Género informativo 6º Básico

**Docente:** Sonia García - Karina Cortes

**OA 4:** Analizar aspectos relevantes de narraciones leídas para profundizar su comprensión.

**OA 6:** Leer independientemente y comprender textos no literarios (cartas, biografías, relatos históricos, libros y artículos informativos, noticias, etc.) para ampliar su conocimiento del mundo y formarse una opinión.

\*\*\*\*\*

#### ARICA Y PARINACOTA, SU HISTORIA

Esta región fue habitada desde tiempos remotos por diversas culturas indígenas, destacándose los chinchorros, que habitaron la costa de Arica, la primera cultura en el mundo en realizar el proceso de momificación, y una de las más antiguas del mundo, donde se conservan ejemplares en el Museo Arqueológico de San Miguel de Azapa. Aún quedan muchos vestigios de antiguos geoglifos, con una antigüedad entre mil y seiscientos años AC. Los Aymaras, en el altiplano, emparentados con el imperio Tiwanacu, mientras que las culturas localizadas en la Sierra desembocaron en lo que se conoce como cultura Inca.

Los primeros españoles que llegaron en el siglo XVI a la zona fue una avanzada de la expedición de Diego de Almagro liderada por el capitán Ruy Díaz. Esta expedición salió del Perú el 3 de Julio de 1535.

Arica fue fundada en 1541 y justamente en el día de su patrono el evangelista San Marcos, por lo que se le llamó Villa San Marcos de Arica, el fundador fue Lucas Martínez Vegaso. En la zona el cacique a la llegada de los españoles era Ariacca. Los españoles simplificaron la pronunciación a "Arica". Estos la poblaron hacia 1547 y su primer corregidor fue Francisco Rodríguez Almeida. Recibió el título de ciudad de Felipe II en 1570.

La historia de Arica, como parte del territorio chileno, comenzó en la década de 1880, época en la cual el ejército chileno anexó esta ciudad, como parte de su campaña militar de la Guerra del Pacífico. Luego, el tratado de 1929 entre Chile y Perú, la convirtió legalmente en chilena.

Su moderna fisonomía nació en 1953, cuando el Presidente Ibáñez decretó Arica Puerto Libre y se inició una fuerte afluencia desde el sur. En 1958, el Presidente Jorge Alessandri fundó la Junta de Adelanto, caso único en Chile por la autonomía de sus decisiones. Esta entidad impulsó la remodelación urbana de Arica y la incorporación de las regiones altiplánicas. En 1964 se creó el barrio industrial, con armaduras de automóviles e industrias electrónicas destinadas al mercado latinoamericano, según las franquicias de la ALALC (Asociación Latinoamericana de Libre Comercio). La población creció junto a la construcción de nuevas obras, entre ellas, parques, hoteles, un estadio, un casino, una piscina olímpica, el puerto, el aeropuerto y la universidad. La política de libre mercado suprimió las franquicias de la industria local y el Puerto Libre. La economía ariqueña se basa hoy en un activo comercio que copa el centro con gran cantidad de ferias y locales, en el turismo y en la pesca; podrás observar cómo los barcos utilizados en esta actividad repletan la bahía.

#### HOY

La ciudad hoy cuenta con 185.268 habitantes según censo del Instituto nacional de estadísticas (INE) del año 2002. Como capital de la nueva XV región, esta ciudad tiene un activo intercambio comercial y cultural con los países vecinos. Es el principal puerto que sirve a Bolivia y a Tacna, en Perú.

Sus paseos, ferias y hoteles registran una intensa actividad, sobre todo en verano, cuando miles de turistas vienen a gozar de sus extensas playas.

Ciudad de tradiciones en la desembocadura del valle de Azapa, valle de vasta vegetación, caso único en el Norte.

La economía de Arica y Parinacota se basa hoy en el comercio que copa en centro urbano con gran cantidad de ferias y locales; también en el turismo y la pesca, con barcos que repletan la bahía.